



## Celles et ceux qui bifurquent

Elle ne vous aura pas échappé cette vidéo des étudiants d'AgroParisTech qui faisaient passer le message concis et militant "Ne devenez pas ingénieurs agronomes : devenez paysan.nes ou devenez ingénieurs agronomes engagé.es".

Les écoles d'ingé sont encore aujourd'hui de hauts lieux d'enseignements agricoles techno-centrés dont les débouchés professionnels sont, entre autres, les postes de conseil technique des Chambres d'agriculture, les laboratoires pharmaceutiques et phytopharmaceutiques, et autres industries de l'agrobusiness alimentaire et agricole. Néanmoins, nombreux.euses sont les étudiant.es conscient.es de ces réalités et refusent que leurs premiers jobs soient des "jobs destructeurs", comme le citent ces 8 étudiant.es bifurqueurs. Notons néanmoins qu'il n'est pas donné à tout le monde de bifurquer dans la mesure où, en fin d'étude, la pression financière, familiale, sociale et sociétale n'encourage en rien de refuser le premier job bling bling qui veut s'afficher en haut du CV. En revanche, charge aux élèves de rester conscients et critiques face aux enseignements et aux débouchés potentiels de ces écoles. Des cursus alternatifs naissent un peu partout en Europe, intégrant les sciences sociales aux sciences techniques et biologiques, des cursus tout aussi pluridisciplinaires que l'agroécologie donc.

## Des nouvelles !

**Fertilité durable des sols** : le laboratoire paysan continue de se former ! Le spectrophotomètre est arrivé, la verrerie et l'incubateur ne devraient pas tarder. A bientôt pour les mesures de respiration des sols et de carbone actif !



**Alternatives phytosanitaires** : Les expérimentations de PNPP se mettent en place. Au programme : extraits fermentés, tourteaux de ricin et mesures de potentiel rédox des dynamisations





## Un week-end de réflexion sur l'alimentation



Au cours du WE, ce sont près de 80 personnes qui se sont réunies à Félines-Minervois, chef-lieu de la nouvelle antenne de l'Atelier Paysan, pour réfléchir à l'avenir politique de l'agriculture paysanne.

Après les quelques arpentages du manifeste *Reprendre la terre aux machines*, l'heure était à la réflexion : Quelles sont les actions concrètes à mettre en place sur notre territoire pour répondre aux enjeux d'autonomie paysanne ? Sécurité sociale de l'alimentation, désescalade technologique... Comment s'opère la transformation sociale ? et la transition ?



Dispersés en atelier, les participant.es ont pu discuter de ces questions et sélectionner des actions à mettre en place : création de cantines populaires sur les évènements, expérimenter les prix libres, créer un groupe de réflexion sur l'accès au foncier, aller sensibiliser les élus, créer des espaces nourriciers en autosuffisance alimentaire, s'informer sur l'installation collective...

## Rolofaca et féveroles

Le 23 mai, nous nous sommes retrouvés au domaine Gabelas pour discuter destruction des couverts végétaux en viticulture. Mathieu a pu nous présenter le rolofaca, qu'il utilise pour s'occuper de ses couverts de féverole. Nous avons pu observer en direct l'outil en action !





La matinée s'est poursuivie sur la discussion des résultats de l'expérimentation des trois modalités de destruction (précoce, normale, tardive) que mène l'association française d'agroforesterie sur une parcelle de Mathieu. Comparaison d'analyses de restitution d'azote, de stress hydrique et d'azote foliaire étaient au rendez-vous.

Le compte-rendu de cette matinée est disponible sur notre site internet [ICI](#)

## À VENIR

**22 juin : Formation initiation à l'identification et l'utilisation des plantes sauvages**, avec Laura Sokoloff (Les 3 Papillons Bleus) à Azillanet (34). Information et inscription auprès d'Héloïse : [contact@chemincueillant.org](mailto:contact@chemincueillant.org)

**5 juillet : Réunion technique sur les semences de laitues et chicorées**. Informations et inscriptions auprès de Mélissa : [melissa@chemincueillant.org](mailto:melissa@chemincueillant.org)

**11 juillet : Réunion technique Greffe des amandiers sur œil dormant** avec Jean-Pierre Joly, de 9h à 12h à Caunes-Minervois (11). Informations et inscriptions auprès de Mélissa : [melissa@chemincueillant.org](mailto:melissa@chemincueillant.org)